



Franz Steiner Verlag

Birgitt Aschmann /
Thomas Stamm-Kuhlmann (Hg.)
1813 im europäischen Kontext

2015.
302 Seiten mit 6 Abbildungen
und 9 Graphiken.

Kartoniert.

€ 54,-

📖 978-3-515-11042-6

@ 978-3-515-11049-5



Jetzt auf unserer Homepage bestellen:
www.steiner-verlag.de

Birgitt Aschmann / Thomas Stamm-Kuhlmann (Hg.) **1813 im europäischen Kontext**

Historische Mitteilungen – Beiheft 89

Im Zusammenhang mit den antinapoleonischen Kriegen erlebten die Gesellschaften Europas die Aufhebung traditioneller Beschränkungen: Staatliche Grenzen wurden verlegt, Handelsströme umgeleitet, politische Ordnungsmodelle und Genderkonzepte hinterfragt und neue Verfassungen erlassen. Doch gleichzeitig setzten diese Erfahrungen Abwehrprozesse in Gang, welche die „Entgrenzungen“ wieder einhegen sollten. Diesen dialektischen Entwicklungen wie Grenzüberwindung und Nationalisierung, Demokratisierung und Stärkung der Monarchie, Judenemanzipation und Antisemitismus ist der Band gewidmet. Nach einer Rekapitulation der Erinnerungskonjunkturen um die Leipziger Völkerschlacht nehmen die Beiträge die Ambivalenzen von traditionellen und innovativen Elementen in den Blick, die die Gesellschaften während und nach den antinapoleonischen Kriegen geprägt haben. Die immense Reichweite der Veränderungen wird durch den interdisziplinären Zugang deutlich, indem die Ereignisse und ihre Folgen nicht nur für die Bereiche Politik, Wirtschaft, Militär und Gesellschaft analysiert, sondern auch aus musik- und literaturwissenschaftlicher sowie emotions- und medizinhistorischer Perspektive beleuchtet werden.

Aus dem Inhalt

A. FAHRMEIR: „Das Jahr 1813 und das moderne Europa.“ Ein Versuch aus der Sicht des Jahres 2013 | T. STAMM-KUHLMANN: 1813 und die liberale Legende des Vormärz in Preußen | B. ASCHMANN: Die emotionale Dimension der Befreiungskriege | T. BRECHENMACHER: Befreiungskriege und Judenemanzipation in Europa | N. HEGEWISCH: Elemente rassistischer Theoriebildung in der Publizistik des frühen deutschen Nationalismus | M. RINK: „Spaniens edles Beispiel“ – eine preußische Guerilla? Insurrektionskonzepte 1807–1813 | K. BRÖSSICKE: Deutschsprachige Teilnehmer am Spanischen Unabhängigkeitskrieg | U. MÜSSIG: Die Nationalsouveränität im Verfassungsdiskurs um die Cortes-Verfassung 1810–1814 und 1820–1823 | C. NÜBEL: 1813 und die Restauration der Monarchie im europäischen Vergleich | M. DENZEL: Das Kontinentalsystem als europäischer Wirtschaftsverband | K. HAGEMANN: Frauen, Nation und Krieg: Die Bedeutung der antinapoleonischen Kriege für die Bedeutung der Geschlechterordnung | C. JÜRGENSEN: Das Verhältnis der Schriftsteller zu den Befreiungskriegen | W. WERBECK: „Intitolata Bonaparte“ – Beethoven und die Folgen | V. HESS: Bureau oder Krankensaal. Klinische Aufschreibesysteme im nationalen Konflikt?

Franz Steiner Verlag

